
交換學校介紹及課程等學術方面資訊 1000 字 

上海交通大學是大陸的重點選校之一，是大陸一級學校 985 211的一員，

其歷史最早可追溯到 1896年由盛宣懷所創立的南洋公學，上海交通大學的校訓

為「飲水思源，愛國榮校」，確定於 1995年，其來源是 1933年落成的交通大學傳

統標誌性建築物飲水思源碑，是位於市區的徐匯校區，除此之屋愛上海交通大學

有好幾個校區，而我們交換學生是住在閔行校區，也是最大的校區，被笑稱是

閔大荒，到市區中心搭地鐵約需要一個小時的時間，閔行校區也相當的大，面

積有 309公頃，是台灣大學台北校去約 2.5倍大，在校內最痛苦的事之一就是

找不到共享單車吧，會讓你走路走到很崩潰，所以有時候還是得早點出門，啟

德晚的沒有單車騎。 

在課程方面，我交換的學院是安泰經營管理學院中的国际商务硕士

（Master of International Business，简称 MIB），雖然也有不少的歐美外國

人，但是他們是屬於英語課程體系，港澳台的交換生只能候補才能跟他們一起

上課，我們一般是跟大陸的學生一起上課，有著包刮高等經濟學、大數據、SAS

統計分析、問卷調查實務、可持續供應鏈等等的商業課程，選課的方式跟我在

台灣的壓點制不同，屬於先選先贏的方式，且開課的日子和時數也不一樣，分

布在其初期中的都有，大家可以試自己是否要額外的實習以及旅遊規劃來安排

課程，接下來簡單介紹一下我上的課程，大數據實務和可持續供應鏈：在大數

據實務上，老師主要使用的程式語言是 R語言，架構好像是跟著某一本有名的

外國書籍來上，最後在期末必須針對老師上課交的東西做一個報告，整體來說

我覺得該名教師並不是教得特別好，就是看著剪報唸著自己的東西，沒怎麼在

跟學生互動，甚至也不清楚學生到底有沒有了解自己所講的東西，很多人其實

也沒有跟著老師的進度在上課，但是，在期末報告時，大家做出的東西意外讓

我覺得超出老師的授課水準，讓我感覺到在上海交通大學，果然學生本身很厲

害才是真的。在可持續供應鏈這堂課中，我覺得好很多，老師本身是一個兼具

研究與會實際探訪企業來解決問題的類型，在上課中也分享了很多在實務上企

業對於可持續是怎麼思考的，最後以分組報告個案的形式加上針對這方面感興

趣的議題做一個期末報告結束。最後綜觀個人修課旁聽和其他人的分享經驗

中，我覺得這裡的老師倒也沒有特別厲害，而且上課的進度大多蠻緊湊的，可

怕的是在讀書館努力用功的學生們! 

  

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%9B%9B%E5%AE%A3%E6%80%80
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%A5%AE%E6%B0%B4%E6%80%9D%E6%BA%90


生活及文化交流 1000 字 

    在上海交通大學交互的日子中，最顯著的一個差異應該就是有手機幾乎就

可以解決一切大小事了吧，用餓了嗎叫外賣；用淘寶買各種你能想到的東西；

用大重點評看有什麼好吃的，還可以抽霸王餐；用 APP租借共享單車和電瓶

車；各種大小店面雜貨店，有微信支付和支付保沒有不能解決的；叫水果也能

線上叫，他們直接送到宿舍門下給你，可以說因為行動支付的普及，連帶引發

出很多新的商業模式。 

    另外我想介紹一下，我個人在微信上就上了一個英文流利閱讀的課程，主

要是先繳交 199元人民幣，在 100天當中打卡 80天即可全額退費，引用的文章

幾乎都是西方著名的媒體，舉凡經濟學人、衛報、彭博等等，並有著專業的師

資針對文章的架構、用法進行講解再加上額外的資訊補充。我先前在思考假設

大家都能如期打卡最後退費成功，那這個課程要怎麼賺錢呢?我想可能的答案是

只要用得人夠多，在中國龐大的人口基數下，多一個用戶的邊際成本幾乎為

0，如此能拿這三個月因為課程暫時增加的現金流，去投資其他標的以賺取利

潤，這種經營模式相對的在台灣是很少見的。 

    此外為了更加融入這裡的環境，我嘗試著用他們的話跟他們溝通，我學習

用拼音打簡體字；在微信的朋友圈分享生活；看奇葩說(一個在中國有名的辯論

節目)；也開始付費使用得到 APP，是一個知識類型的 APP，有各種老師上課的

服務，而我最喜歡其中每天聽本書這個項目，常常因為通勤時間實在太長，從

閔行閔大荒去到上海城內來回可能就要三個小時，不好好運用怎麼行呢!? 

    我覺得上海像個多變的女人，有著夜晚外灘的綺麗；法租界內的歐式莊園

與兩旁滿滿的梧桐樹；各種名人故居；現代時尚代表的上海新天氣與同時有著

千年佛市與交雜其中高樓大廈的靜安寺，或許這就是所謂的上海女人吧，你以

為你懂她，但其實你不懂她。 

 最後我想談一下中國的狼性，所謂的狼性代表著對事業對未來的積極，其

想法與作為可能積極到產生攻擊性!?我想驗證狼性最好的例子就是在上海地鐵

上了吧，先前五號線早晨的地鐵堪比一場戰爭，首先是硬擠也要擠進來的人，

兩手張開開貌似野獸般往裡頭撞，地鐵的門就這樣經歷幾回的開開合合，終於

還是給他擠上車，雖然很討厭他們粗暴的一直擠，但你有想過嗎?如果不敢擠，

就只能看著一輛一輛地鐵從你眼前呼嘯而過，在背後等你的只剩遲到和被扣的

薪水，所以為了生存當然得擠呀!當然，在列車的我們也沒這麼好過，你可能全

身上下都有地方與人接觸，有人就在我胸口上划手機，有人在我旁邊吐氣，也

有人暗中攻擊!?生活是這麼的考驗人心，怪不得必須具備狼性，必須出人頭

地，才能暫且從這樣的輪迴脫身，但誰知道下一個可怕的輪迴又在哪裡呢? 

  



交換需注意之事項 500 字 

先確認好在取得金錢上沒有問題，其實就穩妥一半了，中國其實也沒這麼

可怕，整體上還算是挺安全的，遇到的人幾乎都會講普通話，就是我們平常講

得中文，在溝通上幾乎沒有障礙，在食物方面除了辣一點油一點，其實大部分

的食物也都能讓你感到熟悉。不過好像聽說微信打出的訊息要小心，不能在上

面罵中國的最高領導人，不然哪天備查水表就不好說了。還有一定要確認好你

能順利翻牆、順利翻牆、順利翻牆，很重要所以要說三次，沒有 google、

YouYube和 Line以及 IG的生活問問自己能否忍受，就知道其重要性了 XD，還

有盡量把自己的東西保管好，遺失了幾乎很難找回來，像本人我就是遺失了手

機，估計被人撿走後關機了吧，慘! 

政治議題這塊多少還是得注意，到人家的地盤我覺得還是少跟人家起衝突

微妙，和平討論理性溝通，但不要硬爭個你死我活，我遇到的中國人大多對著

台灣都抱有些憧憬，有一次一個人去青旅住時，當時就只有我一個台灣人，他

們其實對我們充滿著好奇，像是使用繁體字、講話的口音、對他們的看法，也

很羨慕我們在網路的使用上沒有限制，有機會的話千萬不要總是跟交換生膩在

一起，找機會與當地人交流我覺得是很棒的，保持一顆開放的心吧，暫且拋下

一些成見，你會發現你遇到的中國人，跟你在台灣所認知的會有很大的不同。 

 

 

我是李智揚，如果你有相關的問題歡迎你與我聯絡 

Line：p0937109912 


